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— тенденции —

«Оцифровали» не всех
Работа по обеспечению жителей 

малых населенных пунктов Самар-
ской области доступом к высокоско-
ростному интернету стартовала не-
сколько лет назад, когда стала оче-
видной разница между возможнос-
тями пользователей большого горо-
да и деревни. Решить эту проблему в 
регионе правительство планировало 
за счет реализации областной целе-
вой программы «Развитие телекомму-
никационной инфраструктуры сель-
ских населенных пунктов Самарской 
области» на 2013–2017 годы. Она пре-
дусматривала строительство волокон-
но-оптических линий связи до 127 на-
селенных пунктов Самарской облас-
ти и организацию узлов доступа к ин-
тернету на 10,9 тыс. портов. На эти це-
ли предполагалось направить 768 млн 
руб. Причем планировалось привлечь 
средства регионального бюджета и 
операторов связи Самарской области 
на паритетных принципах (50/50).

Уже к концу 2013 года возмож-
ность пользоваться высокоскорост-
ным интернетом получили 22 сель-
ских населенных пункта региона. 
Было построено 255 км волокон-
но-оптических линий связи с под-
ключением узлов доступа к сети на 
1872 порта: по пять — в Безенчукс-
ком, Кошкинском, Шенталинском и 
Сер гиевском районах и еще два — в 
Приволжском. В 2014 году было под-
ключено 1048 абонентов и задейс-
твовано 56% портов. Пользователи 
получили доступ к интернету на ско-
рости до 100 Мбит/с.

Позже в связи с оптимизацией 
бюджета региональные власти скор-
ректировали свои планы, решив охва-
тить интернетом лишь 57 населенных 
пунктов региона (6 тыс. портов досту-
па к сети). В итоге программа приос-
тановлена, и сейчас в правительстве 
Самарской области решается вопрос 
о ее продлении либо закрытии.

Запустили Wi-Fi в села
Одновременно в Самарской об-

ласти началась реализация феде-
рального проекта по устранению 
«цифрового неравенства» (УЦН). Он 
предполагает оборудование совре-
менных телекоммуникационных се-
тей связи в населенных пунктах с ко-
личеством жителей от 250 до 500 че-
ловек. Под его действие попали 211 
малых городов, сел и деревень.

Проект УЦН в Самарской области 
реализует ПАО «Ростелеком». «В рам-
ках реализации федерального про-
екта по устранению цифрового нера-
венства в 2015 году построено 40 то-
чек доступа в интернет в Большеглу-
шицком, Большечерниговском, Бе-
зенчукском, Кинельском, Клявлин-
ском, Красноярском, Похвистневс-
ком и Шенталинском районах», —  
рассказали „Ъ-ИТ“ в пресс-службе са-
марского филиала компании. В 2016 
году «Ростелеком» смонтировал до-

полнительно еще 40 точек доступа 
в интернет в Борском, Елховском, 
Исаклинском, Камышлинском, Ки-
нельском, Клявлинском, Кошкин-
ском, Похвистневском, Челно-Вер-
шинском и Шенталинском районах. 
Для реализации проекта уже постро-
ено около 780 км волоконно-опти-
ческих линий связи. В будущем воз-
можность подключения к интернету 
получат жители еще 160 населенных 
пунктов Самарской области.

«В результате реализации (проек-
та. — „Ъ-ИТ“) жители малых населен-
ных пунктов получили возможность 
наравне с горожанами проводить ин-
тернет-платежи, пользоваться госу-
дарственными услугами в электрон-
ном виде в медицине, образовании, 
в сфере социальной защиты или об-
щаться в социальных сетях, — отме-
чают в пресс-службе самарского фи-
лиала ПАО „Ростелеком“. — Немало-
важно и то, что доступ в сеть позволит 
им повысить качество жизни и опе-
ративно получать помощь в сложных 
ситуациях даже без специальных сис-
тем оповещения в самом удаленном 
населенном пункте региона».

При этом если в городах и район-
ных центрах в соответствии со спро-
сом строятся волоконно-оптические 
линии связи либо устанавливаются 
точки доступа по беспроводной тех-
нологии Wi-Fi, то в удаленных насе-
ленных пунктах, в связи с отрица-
тельной рентабельностью и высо-
кой затратностью проведения про-
водного интернета, приоритет от-
дают только подключению по Wi-Fi-
технологии. 

В каждом населенном пункте, ку-
да приходит оптика, специалисты 
ПАО «Ростелеком» монтируют желе-
зобетонную опору и точку Wi-Fi-до-
ступа, обеспечивающую круговое 
покрытие радиусом до ста метров 
на открытой местности. Для защиты 
оборудования на опорах дополни-
тельно применяют молниеприем-
ник и молниеотвод.

Мобильное спасение
По данным «Ростелекома», на се-

годняшний день проводным интер-
нетом от компании обеспечено око-
ло 90% домохозяйств Самарской об-
ласти. Еще более 5% населения полу-

чат возможность выхода в сеть в бли-
жайшем будущем. При этом, по пос-
ледним данным Самарастата, 80% на-
селения в регионе проживают в го-
родах, остальные 20% приходятся на 
сельских жителей.

По словам аналитика «Алор Бро-
кер» Кирилла Яковенко, многим жи-
телям сел на сегодняшний день при-
ходится довольствоваться мобиль-
ным доступом в интернет, который 
работает нестабильно, зависит от 
расположения вышки мобильной 
связи и ее загруженности. «Однако 
имеющейся скорости пользовате-
лям хватает обычно на веб-серфинг 
и просмотр почты и лишь изредка — 
на просмотр видео и онлайн-игры. 
Но в наибольшем ущербе из-за недо-
статка качественной связи оказыва-
ются фермерские хозяйства и про-
чие малые предприятия в селах и де-
ревнях, которым имеющейся скоро-
сти доступа не хватает для полноцен-
ного функционирования. В частнос-
ти, они лишаются возможности зака-
зать необходимые запчасти, расход-
ные материалы к технике и просто 
делиться информацией в сети», — 
рассуждает господин Яковенко. 

В департаменте информацион-
ных технологий и связи Самарской 
области подтверждают, что жители 
более половины деревень и сел Са-
марской области сегодня не имеют 
возможности подключения к про-
водному интернету.

«В настоящее время из 1334 насе-
ленных пунктов Самарской области 
755 не имеют возможности доступа 
к сети интернет по проводным ли-
ниям связи, — резюмирует руково-
дитель департамента информаци-
онных технологий и связи Самарс-
кой области Станислав Казарин. — 
Однако в большинстве данных на-
селенных пунктов имеется возмож-
ность доступа к сети интернет с ис-
пользованием мобильной связи. До-
ля населения, пользующегося и име-
ющего возможность широкополос-
ного доступа в интернет (в том числе 
мобильного) на скорости не менее  
1 Мбит/с, предоставляемого не ме-
нее чем двумя операторами связи, 
составляет 81% от всего населения 
Самарской области».

В связи с высокой популярностью 
в деревнях и селах региона мобиль-
ного интернета правительство рас-
сматривает возможность субсидиро-
вания мероприятий по модерниза-
ции и развитию сети сотовой связи в 
небольших населенных пунктах.

Вероятно, поддержка со стороны 
властей станет для операторов свя-
зи единственным стимулом к под-
ключению жителей «глубинки» к ин-
тернету, потому что за исключением 
«Ростелекома» никто из крупных иг-
роков рынка не торопится распро-
странять географию своего присутс-
твия на села и деревни.

Так, «Дом.ru», по словам пред-
ставителей пресс-служ-
бы компании, намерен  

Ежегодно количество малых населенных пунктов, получивших возможнос ть подключения к высо-
коскоростному интернету, растет. Происходит это благодаря реализации в регионах, в том чиcле 
и в Самарской области, программы устранения «цифрового неравенства»: государственные до-
тации мотивируют операторов проводить интернет в сельскую местность. Тем не менее этот про-
цесс , по оценкам экспертов, происходит крайне медленно. Для интернет-компаний небольшие 
населенные пункты не представляют большого интереса. Такой бизнес нерентабелен, и опера-
торам выгоднее наращивать абонентскую базу в крупных города, чем расширять географию 
своего присутствия в «глубинке».

Равнение на села

????????????????

— исследования —

Облако все чаще рассматривает-
ся как способ оптимизации изде-
ржек бизнеса с тем, чтобы выде-
лить ресурсы для развития новых 
стратегических направлений. Так 
считают не только ИТ, но и биз-
нес, в том числе CFO российских 
компаний. Именно облачная ин-
фраструктура позволяет быстро 
выводить на рынок новые продук-
ты и услуги, а также внедрять ин-
новации и самые горячие ИТ-инс-
трументы.

Рынок облачных услуг в России 
(публичные и частные облака) про-
должает расти. По прогнозам IDC 
за 2016 год, он увеличится на 9 % 
в долларовом выражении. По ито-
гам 2015 года его объем оценивался 
в $370 млн. В рублях же темпы роста 
превышают 66 %. Впервые, по наблю-
дениям аналитиков, этот рост обес-
печивают, в том числе, государствен-
ные инициативы. Этот тренд, по-ви-
димому, будет сохраняться, одна-
ко интерес корпоративного сектора 
к облакам также не снижается.

«Мы ожидаем определенного из-
менения в части портфеля ИТ-услуг, 
опираясь на мировые тренды в ин-
формационных технологиях в Рос-
сии и уровень зрелости игроков 
рынка. Около 20 % компаний заду-
мываются об облачных технологи-
ях, — комментирует Светлана Мед-
ведева, директор, руководитель IT-
консалтинга, PwC в России. — Ожи-
дается, что к концу 2017 года около 
50–60 % крупных компаний в рамках 
своей бизнес-стратегии будут иметь 
такой важный компонент, как циф-
ровая трансформация. В первую оче-
редь этим интересуются телеком, ри-
тейл, финансы, транспортные и ре-
сурсодобывающие компании».

В iKS-Consulting отмечают высо-
кую активность компаний средне-
го и малого бизнеса, которые с помо-
щью облаков оптимизируют затраты 
на ИТ-инфраструктуру. В целом сег-
мент IaaS («инфраструктура как ус-
луга») растет вдвое быстрее, чем сег-
мент SaaS («ПО как услуга»).

«Вычисления перемещаются из 
многочисленных корпоративных 
дата-центров в небольшое число 
крупных ЦОДов, называемых обла-
ками. „Экономия за счет масштаба“ 
позволяет предлагать заказчикам 
более качественные услуги по более 
низкой цене, — поясняет Павел Заха-
ров, вице-президент по технологи-
ческому консалтингу Oracle СНГ. — 
По сути, как раз сейчас воплощается 
давняя концепция „коммунальных 
вычислений“ (Utility Computing): 
ИТ-ресурсы и данные потребляются 
так же, как вода или электроэнергия. 
Все три уровня вычислений — при-
ложения, платформы и инфраструк-
тура (SaaS, PaaS, IaaS) — доступны че-
рез глобальную сеть».

Курс на снижение
В отечественном бизнесе продолжа-
ют говорить об оптимизации. Од-
нако сегодня речь идет не столько 
о срезании ИТ-бюджетов и замороз-
ке проектов, сколько о перераспре-
делении затрат и смещении фокуса. 
«Нельзя сказать, что бюджеты и чис-
ло проектов в области ИТ сокраща-
ются, — замечает Светлана Медве-
дева. — Правильнее отметить, что 
бюджеты перераспределяются и сам 

портфель проектов претерпевает из-
менения — например, включаются 
проекты по новым технологиям, уп-
равлению данными и пр.».

По данным опроса CFO (Chief 
financial officer, финансовый ди-
ректор) компаний из разных отрас-
лей экономики России, проведен-
ного Oracle, 75 % респондентов-фи-
нансистов считают снижение изде-
ржек основной целью своей стра-
тегии оптимизации на ближайшие 
три года. Более трети ориентирова-
ны на поиск принципиально новых 
подходов, еще треть — на замену ис-
пользуемых ИТ-решений в пользу 
менее затратных альтернатив. Три 
четверти опрошенных CFO указы-
вают оптимизацию или стандар-
тизацию процессов как основной 
способ повышения эффективнос-
ти бизнеса. Более половины сфоку-
сированы на повышении гибкости 
использования существующих ре-
сурсов. Еще более трети упоминают 
сокращение затрат на ИТ-подразде-
ление. Всего в опросе участвовали 
120 представителей крупных ком-
паний из сфер финансовых услуг, 
ритейла, транспорта, промышлен-
ности, телекома и пр.

Облачные ожидания
Миграция в облака создает базу 
для переключения внимания биз-
неса на новые направления разви-
тия и внедрение инноваций, вы-
свобождая часть прежних ресур-
сов, в том числе снижая нагрузку 
на CAPEX. Эту возможность сегодня 
осознают не только ИТ-руководите-
ли, но и их бизнес-заказчики, напри-
мер финансисты. Так, 75 % респон-
дентов Oracle видят в облачных ре-
шениях возможность для сокраще-
ния затрат на ИТ, около 50 % — воз-
можность минимизации капиталь-
ных расходов. Более трети отмечают 
также возможность сократить time-
to-market, ускорив разработку и вы-
ведение новых продуктов.

Более 40 % CFO применяют так-
же в целях оптимизации ИТ-аутсор-
синг. В PwC подтверждают сущес-
твенный рост услуг аутсорсинга 
за последний год, объясняя это зна-
чительным расширением потреб-
ности в отечественных разработках 
и экспертизе по ним.

Мировые лидеры облачного биз-
неса, которые работают на россий-
ском рынке, смогли добиться здесь 
увеличения выручки в долларах 
США. Более того, согласно исследо-
ванию, именно мировых лидеров 
(Microsoft — 86 % — и Oracle — 78 %) 
в первую очередь знают как постав-
щиков облачных сервисов в России 
бизнес-заказчики, традиционно да-
лекие от ИТ-реалий. О предложении 
российских поставщиков опрошен-
ные CFO осведомлены хуже.

Мегапровайдеры вообще с от-
рывом лидируют сегодня на гло-
бальном облачном рынке. На до-
лю Amazon Web Services, Microsoft, 
Google и IBM приходится более 50 % 
(оценка Synergy Research Group). 
Во втором квартале их доходы вы-
росли на 68 %, тогда как объем рын-
ка в целом — на 51 %. Облачный биз-
нес Oracle растет более чем на 70 % 
и насчитывает свыше 20 тыс. кли-
ентов. Дата-центры Oracle ежеднев-
но обрабатывают 50 млрд транзак-
ций — почти на 30 % больше, чем го-
дом ранее.

Мария Анастасьева

Мегаоблака проникают 
в бизнес
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— сектор рынка —

Объем рынка платного телевидения 
в 2016 году, по оценкам экспертов, пока-
зал рост примерно на 10 %. Однако наме-
тилась тенденция по снижению темпа на-
ращивания абонентской базы. Аналитики 
объясняют это тем, что степень проник-
новения услуги в РФ уже почти достигла 
своего потолка, и прогнозируют дальней-
шее снижение темпов и в 2017 году. Тем 
временем, по мнению экспертов, про-
должит расти популярность цифрового 
ТВ и современных интерактивных виде-
осервисов, которые все более востребо-
ваны у населения. Кабельное и спутни-
ковое ТВ аналитики считают, напротив, 
не столь перспективными.
Популярность платного ТВ в Самарской об-
ласти, как и в России в целом, продолжает 
расти на протяжении последних нескольких 
лет. По данным ИАА TelecomDaily, общее ко-
личество абонентов по итогам 2016 года со-

ставило 41,28 млн человек, что больше анало-
гичного показателя 2015 года на 1,66 млн под-
писчиков. В «ТМТ Консалтинг» при этом отме-
чают, что в 2016 году рынок платного ТВ остал-
ся одним из немногих рынков связи, проде-
монстрировавших стабильный рост. «Несмот-
ря на то, что темпы подключений продолжа-
ли снижаться, все же они остались сравни-
тельно высокими, составив 3,6 %. Объем рын-
ка вырос за год почти на 10 %, до 73,7 млрд 
руб. Число абонентов платного ТВ состави-
ло 41,2 млн, проникновение услуги прибли-
зилось к 73 %», — отмечается в исследовании 
«ТМТ Консалтинг». Правда, по информации 
этого аналитического агентства, число под-
писчиков за год увеличилось на 1,4 млн домо-
хозяйств, при этом 70 % новых подключений 
пришлось на технологию IPTV.

По мнению заместителя генерального 
директора ИК «ФИНАМ» Ярослава Кабако-
ва, рынок платного телевидения в Самар-
ской области можно оценить в 1,46 млрд  
руб. «По итогам года он составит 1,54 млрд 

руб.», — полагает господин Кабаков. При 
этом Самарская область, по его словам, хо-
рошо репрезентирует Россию в целом. «Это 
относительно обеспеченный инновацион-
ный регион, который чуть-чуть опережает 
среднее по России по многим показателям 
распространения инфокоммуникаций. По-
этому можно считать, что в России в среднем 
происходит то же, что и в Самарской облас-
ти», — говорит Ярослав Кабаков.

Также, характеризуя ситуацию на рын-
ке платного ТВ по итогам 2016 года, экспер-
ты констатируют продолжение процессов 
консолидации рынка. «В то время как все 
крупнейшие операторы продемонстриро-
вали пусть небольшой, но рост, суммарная 
абонентская база прочих игроков сократи-
лась. Отток не был столь внушительным, как 
в 2015 году, когда он составил свыше 200 тыс., 
тем не менее отключились или перешли 
к федеральным операторам около 70 тыс. 
абонентов. В результате доля пяти крупней-
ших операторов возросла до 74 %», — отме-

чается в исследовании «ТМТ Консалтинг». 
В ТОП-5 российских операторов платного 
ТВ специалисты агентства включают «Три-
колор ТВ», «Ростелеком», «Эр-Телеком», «Ори-
он-Экспресс» и МТС.

Кабель теряет позиции
Как отмечается в исследовании «ТМТ 

Консалтинг», темпы роста спутникового ТВ 
в 2016 году заметно снизились: число но-
вых абонентов составило 450 тыс. против 
830 тыс. в 2015 году. «К IPTV, напротив, под-
ключилось больше абонентов, чем годом ра-
нее (1,06 млн против 1 млн). Произошло это 
благодаря „Ростелекому“, который строит 
оптические линии связи в небольших насе-
ленных пунктах и подключает их жителей 
к цифровым услугам», — сообщает «ТМТ Кон-
салтинг». При этом, по данным компании, 
отток в кабельном телевидении несколь-
ко сократился по сравнению с ситуацией 
в 2015 году. Так, число абонентов в 2016 го-
ду снизилось на 0,4 % (-1,3 % в 2015 году). В ре-

зультате к концу 2016 года доля кабельно-
го ТВ в структуре абонентской базы снизи-
лась на два пункта, доля спутникового — 
на один, доля IPTV при этом выросла на три 
пункта. Таким образом, по итогам 2016 года, 
по информации «ТМТ Консалтинг», структу-
ра абонентской базы по технологиям такова: 
кабельное ТВ — 44 %, спутниковое телевиде-
ние — 39 %, IPTV — 17 %.

«Спутниковое телевидение снова верну-
лось на высокие показатели продаж и про-
должает оставаться наиболее востребо-
ванной технологией передачи ТВ-сигнала 
на рынке платного ТВ в России», — отмеча-
ет генеральный директор ИАА TelecomDaily 
Денис Кусков.

Весьма перспективным развитие услу-
ги спутникового ТВ называет и директор 
самарского филиала МТС Александр Ме-
ламед. По его словам, она наиболее акту-
альна там, куда проводные провайдеры за-
частую еще не успели дотянуться 
и где невозможно предоставление  

ТВ включило режим оцифровки
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В большинстве сел Самарской области есть возможность подключения к мобильному интернету, 
но качество передачи данных зависит от расположения вышки связи и ее загруженности
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